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краевой столицы компанией «Проспект Пермь». Объем инвестиций в проект составит 
почти 15 миллиардов рублей, в связи с его реализацией проекта в период до 2027 года бу-
дет создано 2,3 тысячи новых рабочих мест.
Еще один приоритетный инвестпроект — развитие сети АЗС «Татнефть» в Прикамье в рам-
ках строительства современных многотопливных заправочных станций с объемом инве-
стиций порядка одного миллиарда рублей.
Сразу в трех муниципалитетах региона — в Перми, Пермском муниципальном и Красно-
камском городском округах — один из ведущих отечественных изготовителей зарядных 
станций для электромобилей «Корпорация ПСС» построит 30 зарядных станций для элек-
тротранспорта мощностью не менее 150 киловатт.
Целая группа инвестпроектов связана с созданием логистических объектов на террито-
рии региона, общий объем инвестиций в них уже превышает 29 миллиардов рублей.
В числе инвесторов, реализующих проекты в сфере логистики, — «АСР-Инвест», «Лого-
парк Пермь», «Пермь-Логистика», «КРЕДО-СТРОЙ».
— Прикамье нуждается в новых логистических мощностях по нескольким причинам. До-
ступ к ним позволит предприятиям сократить затраты на доставку и улучшить сервис для 
клиентов, что повысит их конкурентоспособность. Новые логистические мощности спо-
собствуют развитию инфраструктуры региона, что в свою очередь привлекает инвести-
ции и способствует экономическому росту, — говорит директор «АСР-Инвест» Самир Ази-
зов. — Как инициатор проекта выражаю отдельную благодарность губернатору Пермского 
края Дмитрию Махонину, благодаря инициативам которого в крае создаются условия для 
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Наиболее продвинутый инструмент, позволяющий разви-
вать все сферы экономики, — это статус приоритетного ин-
вестиционного проекта (ПИП). Он дает право применять 
инвестиционный налоговый вычет или пониженную нало-
говую ставку по налогу на прибыль организаций. Дает воз-
можность применять ставку «ноль процентов» по налогу  
на имущество в течение пяти лет при создании логистиче-
ских комплексов. Кроме того, есть возможность получить 
земельный участок на льготных условиях без торгов, а так-
же непрерывное сопровождение проекта со стороны 
Агентства.

По словам генерального директора Агентства инвестици-
онного развития Владимира Верюжского, количество 
прио ритетных проектов неуклонно растет. По итогам 
2021 года статус был присвоен проектам 12 компаний,  
в 2022 году — уже 27, в 2023 году их количество выросло  
до 30. На сегодня в региональном портфеле находится 89 
ПИП с общим объемом инвестиций более 656 миллиардов 
рублей. Их реализация позволит создать в регионе порядка  
16 тысяч новых рабочих мест.
ПИП реализуются в самых разных сферах — это обществен-
ная среда и инфраструктура, логистика, обрабатывающее 
производство, объекты сельского хозяйства, медицины, 
науки, строительства.
Большая часть инвестиционных проектов, относящихся  
к инфраструктуре и изменению общественной среды, реа-
лизуется в Пермском городском и муниципальном окру-
гах. Общий плановый объем инвестиций в них сегодня пре-
вышает 63 миллиарда рублей.
В числе крупнейших проектов данной группы — строитель-
ство многофункционального центра с гостиницей в центре 

Планируя  
успех

С 2021 года  
количество 
приоритетных 
инвестпроектов 
выросло более 
чем вдвое

Привлечение в Пермский край инвесторов — одна из приоритетных задач, 
которые ставит перед региональным правительством губернатор  
Дмит рий Махонин. Высокую эффективность этой работы в Прикамье  
обеспечивает краевое Агентство инвестиционного развития (АИР).

 Инвестиции в тепличный комплекс «Пермский» составили порядка восьми миллиардов 
рублей, при этом было создано более 600 рабочих мест.
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СЕГОДНЯ  
В РЕГИОНАЛЬНОМ ПОРТФЕЛЕ 
НА ХОДИТСЯ 89 ПИП 
С ОБЩИМ ОБЪЕМОМ 
ИНВЕСТИЦИЙ БОЛЕЕ 
656 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ
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 Новые логистические мощности способствуют развитию инфраструктуры региона,  
что в свою очередь привлекает инвестиции и способствует экономическому росту.
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развития бизнеса. На сегодняшний день создание благо-
приятного инвестиционного климата является одним из 
ключевых драйверов развития региона.
В Лысьвенском, Краснокамском, Соликамском, Березни-
ковском городских округах, а также в других муниципаль-
ных образованиях Пермского края реализуются приори-
тетные инвестиционные проекты в сфере обрабатывающе-
го производства, добычи полезных ископаемых и нефтехи-
мии с плановым объемом инвестиций, превышающим  
500 миллиардов рублей. Планируется, что в результате их 
реализации в Пермском крае появится более 6,4 тысячи 
новых рабочих мест.

В Чусовском городском округе успешно работает теплич-
ный комплекс «Пермский» площадью 24 гектара для вы-
ращивания овощной продукции защищенного грунта. Он 
был сдан в эксплуатацию в 2021 году, инвестиции в проект 
составили порядка восьми миллиардов рублей, при этом 
было создано более 600 рабочих мест.
Как отмечают в Агентстве, на сегодняшний день все ини-
циаторы приоритетных инвестпроектов пользуются адми-
нистративным сопровождением АИР, 46 из них получили 
земельные участки на льготных условиях, 24 компании 
могут воспользоваться правом применения инвестицион-
ного налогового вычета.
— Мы реализуем проект модернизации и расширения про-
изводства электротехнических изделий в Лысьве. В ок-
тябре 2022 года Совет по предпринимательству и улучше-
нию инвестиционного климата в Пермском крае присвоил 
этому проекту статус приоритетного с объемом инвести-
ций 150 миллионов рублей, — говорит представитель ком-
пании «ТД Урал ПАК» Александр Тарасов. — За последние 
пять лет выручка предприятия удвоилась и по итогам 
2023 года составила порядка 1,3 миллиарда рублей, а чис-
ленность работников за это время достигла 235 человек. 
Кроме того, мы — социально ответственная компания.  
Мы оснастили мебелью центр детских инициатив, создан-

В ЧИСЛЕ КРУПНЕЙШИХ 
ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 
ПРОЕКТОВ — СТРОИТЕЛЬСТВО 
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА С ГОСТИНИЦЕЙ 
В ПЕРМИ

важно
Наличие статуса «приоритетный» позволяет инвесторам претендовать на: 
— получение земельного участка в аренду без проведения торгов на льготных условиях, 
получение права на применение инвестиционного налогового вычета по налогу 
на прибыль организаций в размере до 60 процентов расходов на создание и приобретение 
основных средств, 
— при создании крупного логистического комплекса инициаторы инвестиционных 
проектов освобождаются от налога на имущество на пять лет, 
— получение возможности применения пониженной ставки по налогу на прибыль  
организаций, 
— все инвестиционные проекты получают безвозмездное административное  
сопровождение со стороны АИР.

Источник: АИР
РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В ПЕРМСКИЙ КРАЙ

ИНВЕСТИЦИИ РАБОЧИЕ МЕСТА ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ
УЧАСТКОВ БЕЗ ПРОВЕДЕНИЯ ТОРГОВ

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ НАЛОГОВЫЙ
ВЫЧЕТ ПО НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ

378из 656 млрд руб.

Проинвестировано 58 %
6из 16 тыс.раб.мест

Создано 38 %
46 из 59 пип
Получили ЗУ 78 %

11из 24 пип
воспользовались
инвествычетом около 50 %

ный во Дворце детского и юношеского творчества в рамках проекта «Модернизация си-
стем общего образования». Также профинансирован ремонт и оснащение учебной ауди-
тории инструментом в Лысьвенском политехническом колледже. Это делается в целях 
привлечения внимания молодежи и будущих работников компании к рабочим специаль-
ностям. А также для обеспечения кадрами для реализации новых инвестпроектов на мно-
голетнюю перспективу. 

автор / ПЕТР ГРОМОВ

АГЕНТСТВО  
ИНВЕСТИЦИОННОГО  
РАЗВИТИЯ
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ПРОЕКТ СТРАТЕГИИ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
(СЭР) ПЕРМСКОГО КРАЯ ДО 2035 ГО-
ДА СОГЛАСОВАН В МИНЭКОНОМ-
РАЗВИТИЯ РФ.

подготовил / ПЕТР ГРОМОВ

Согласно концепции главного страте-
гического документа региона, упор  
в развитии экономики будет сделан на 
повышении качества жизни населе-
ния через концентрацию ресурсов по 
шести ключевым направлениям. Это 
диверсификация базовых секторов 
экономики, креативная и зеленая эко-
номики, туризм и индустрия госте-
приимства, человеческий капитал, 
пространственное развитие.
— Ежегодно Минэкономразвития Рос-
сии проводит анализ проектов регио-
нальных стратегий. По итогам 2023 го-
да министерством выдано 10 положи-
тельных заключений. Стратегия соци-
а льно -экономи ческого развити я 
Пермского края синхронизирована  
с документами стратегического пла-
нирования России, учитывает инве-
стиционную привлекательность и воз-
можные точки экономического роста, 
— отметил директор департамента ре-
гионального развития Минэкономраз-
вития России Виталий Алтабаев.
Разработка основного социально-эко-
номического документа Пермского 
края проходила в рамках федерального 
закона «О стратегическом планирова-
нии в Российской Федерации». В ней 
принимали участие представители ор-
ганов власти, бизнеса, научного сооб-

щества, общественных организаций. 
Как отметил губернатор Прикамья 
Дмитрий Махонин, стратегия станет 
основой для принятия управленческих 
решений по созданию комфортных ус-
ловий для жизни и инвестирования.
— Это основа, которая позволит нам 
комплексно подойти к созданию бла-
гоприятного климата как для жите-
лей, так и для тех, благодаря кому его 
можно реализовать, — наших пред-
прия тий. Убежден, что документ ста-
нет связующим звеном между феде-
ральными, краевыми и муниципаль-
ными властями, предприниматель-
ским сообществом и каждым, кто де-
лает Пермский край лучше, — подчерк-
нул глава региона.
СЭР до 2035 года определяет долго-
срочные задачи и приоритетные на-
правления развития с учетом имею-
щихся в крае инструментов поддерж-
ки и конкурентных преимуществ. Ос-
новными целями принятого на уровне 
Федерации документа являются соз-
дание комфортных и безопасных ус-
ловий для жизни, диверсификация 
экономической специализации При-
камья, сохранение и привлечение че-
ловеческого капитала.
По словам председателя комитета по 
промышленности, экономической по-
литике и налогам Законодательного 
собрания Пермского края Алексея 
Мельникова, в основе разработки и 
дальнейшего утверждения главного 
стратегического документа Прика-
мья лежит совместная работа краевых 
властей, научного сообщества, пред-
принимателей и жителей.

— Краевое правительство и эксперт-
ное сообщество проделали большую 
работу по разработке самого важного 
социально-экономического докумен-
та нашего региона. Убежден, что стра-
тегия заложит ключевые направления 
развития Прикамья, которые в том 
числе будут способствовать улучше-

нию качества жизни в муниципалите-
тах, — отметил Алексей Мельников.
Детальные механизмы достижения 
целей региональной стратегии соци-
а льно-экономического развития,  
а также адресные меры поддержки бу-
дут определены в соответствующей 
дорожной карте. 

Источник: собственные данные
ВАЛОВЫЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ ПЕРМСКОГО КРАЯ, ТРЛН РУБЛЕЙ
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ПАВЕЛ ВОЛЕГОВ, 
проректор по приоритетным проектам ПНИПУ:
— Принципиально важна ориентация стратегии на человека — по сути, 
официально закреплен приоритет повышения качества жизни населения 
через устойчивое раскрытие экономического потенциала Пермского края, 
и «дух» стратегии заключается в создании условий для комфортной жиз-
ни, развития и построения карьерной траектории каждым жителем ре-
гиона независимо от возраста или уровня образования. Впервые зафиксиро-
вана необходимость не только поддержки и развития традиционных для 
края отраслей — машиностроительной, энергетической, добывающей и пе-
рерабатывающей, но и формирования условий для устойчивого роста но-
вых отраслей, например, электронной промышленности, создания фарма-
цевтического кластера, развития сквозных информационных технологий. 
Стратегию отличает уникальное сочетание традиций промышленного 
региона, очень быстро развивающейся и меняющейся отрасли, получившей 
название «креативная экономика»: от создания кинофильмов и техноло-
гий виртуальных и смешанных сред и иной творческой деятельности. 
Ориентация на человека явно прослеживается и в приоритетном направ-
лении «Человеческий капитал», в котором зафиксировано первенство ком-
плексного решения демографических задач — это и поддержка рождаемо-
сти, и снижение смертности, и механизмы привлечения дополнительных 
кадровых ресурсов, и повышение качества человеческого капитала. Все это 
в комплексе с государственными программами Пермского края, обеспечи-
вающими заявленные приоритеты конкретными механизмами, инстру-
ментами и ресурсами, дает основание считать стратегию социально-эко-
номического развития сбалансированным и реалистичным документом, 
способным обеспечить опережающее развитие региона.

компетентно
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механизм государственно-частного 
партнерства (ГЧП).
Работу, направленную на создание 
инвестиционных профилей террито-
рий, власти региона начали в 2020 го-
ду. Был проанализирован инвестпо-
тенциал муниципалитетов и отраже-
ны перспективные инвестниши, а 
также предложены топ-5 прорывных 
инвестиционных идей для реализа-

ции в каждой конкретной территории 
к ра я .  Б ла г одаря э т ом у к кон ц у 
2023 года было реализовано 132 ин-
вестпроекта, 81 проект находится  
в стадии реализации. В их числе и те, 
которым присвоен статус «приори-
тетный».
— Агентство инвестиционного разви-
тия Прикамья индивидуально подхо-
дит к каждому проекту и делает все, 
чтобы инвестор чувствовал себя уве-
ренно, обращая внимание на сам про-
ект и его эффективность для террито-
рии. Такой подход приносит нам хоро-
ший результат, о чем говорит и поло-
жительная динамика количества при-
оритетных проектов, — подчеркнул 
генеральный директор АИР Владимир 
Верюжский. 

п р о е к т

В ПРИКАМЬЕ ПО ИНИЦИАТИВЕ 
КРАЕ ВЫХ ВЛАСТЕЙ ПОДГОТОВЛЕ-
НА ПЕРВАЯ ВЕРСИЯ СБОРНИКА ИН-
ВЕСТИЦИОННЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ. 
ОН ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ ПОРЯДКА  
50 ПЛОЩАДОК, КОТОРЫЕ ЯВЛЯЮТ-
СЯ ПЕРСПЕКТИВНЫМИ ДЛЯ ИНВЕ-
СТИРОВАНИЯ В СФЕРАХ СПОРТА, 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВА-
НИЯ, ТУРИЗМА, ПРОМЫШЛЕННО-
СТИ И СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

подготовил / ИВАН СОЛОМИН

Сборник инвестиционных предложе-
ний — это результат системной работы 
разных органов и уровней власти по 
выявлению перспективных ниш раз-
вития с учетом потребностей региона. 
Единое окно сопровождения инвесто-
ров в Прикамье — региональное Агент-
ство инвестиц ионного развити я 
(АИР). Заинтересовавшиеся перспек-
тивными предложениями инвесторы 
могут обратиться туда для выстраи-
вания дальнейшего взаимодействия и 
получения существующих мер под-
держки.
Инвестиционные площадки распо-
ложены на территориях Перми и Бе-
резников, Соликамского, Лысьвен-
ского, Нытвенского, Верещагинско-
го, Октябрьского, Чусовского, Крас-
новишерского, Чердынского город-
ских округов, а также Пермского, 
Кунгурского, Карагайского, Черну-
шинского, Юрлинского, Очёрского, 
Ординского муниципальных окру-
гов. Их перечень составлен с учетом 
потребностей бизнеса и жителей тер-
риторий, а также имеющихся в муни-
ципальных образованиях инвестпло-
щадок. Сборник будет регулярно об-
новляться.
По словам губернатора Пермского 
края Дмитрия Махонина, региональ-
ные власти сегодня заинтересованы  
в эффективном и многостороннем 
развитии территорий.
— Благодаря частным инвестициям  
в Прикамье появляются школы, объ-
екты спорта, здравоохранения, город-
ской инфраструктуры для жителей 
разных территорий. Это в свою оче-
редь позволяет нам высвобождать 
средства региона льного бюджета  
на важные социально-экономические 
задачи, которые направлены на повы-
шение качества жизни населения, — 
отметил глава региона. — Сборник ин-

вестпредложений может стать для 
бизнеса не только путеводителем  
по перспективным нишам, но и позво-
лит предпринимателям связать свое 
дело с Пермским краем с учетом кон-
кретных потребностей территорий.
Сегодня в Прикамье действуют два ос-
новных механизма поддержки инве-
сторов. Это механизм приоритетного 
инвестиционного проекта (ПИП) и 

Карта точек  
роста

Для бизнеса сформирован сборник 
инвестиционных предложений
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Источник: АИР
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПЛОЩАДКИ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ЧЕРДЫНСКИЙ ГО

КРАСНОВИШЕРСКИЙ ГО

СОЛИКАМСКИЙ ГО

БЕРЕЗНИКОВСКИЙ ГО

ЮРЛИНСКИЙ МО

ЛЫСЬВЕНСКИЙ ГО

ВЕРЕЩАГИНСКИЙ ГО

ОКТЯБРЬСКИЙ ГО

ЧУСОВСКОЙ ГО

ПЕРМСКИЙ ГО И МО

КУНГУРСКИЙ МО

ЧЕРНУШИНСКИЙ МО

ОРДИНСКИЙ МО

КАРАГАЙСКИЙ МО

НЫТВЕНСКИЙ ГО

ОЧЁРСКИЙ МО

В СБОРНИК ВХОДЯТ ПОРЯДКА  
50 ПЛОЩ А ДОК, ПЕРСПЕКТИВНЫХ  
Д ЛЯ ИНВЕСТИРОВАНИЯ В САМЫХ РАЗНЫХ 
СФЕРА Х
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з а к о н о т в о р ч е с т в о

— С июля 2023 года производители сахаросодержащих напитков попали под акцизные 
сборы. В соответствии с законодательством им не предоставляется государственная под-
держка. Мы понимаем, что если ее не будет, то предприятия начнут закрываться, а терри-
тории испытывать дефицит рабочих мест. Мы предлагаем рассмотреть возможность вне-
сения изменений в закон для того, чтобы малый бизнес, так же как и крупный, мог вос-
пользоваться помощью государства, — отметил председатель комитета по промышлен-
ности, экономической политике и налогам Законодательного собрания Пермского края 
Алексей Мельников.
Проект нового федерального закона рассмотрят на пленарном заседании Государствен-
ной думы РФ в ноябре и в случае его принятия направят на рассмотрение в нижнюю пала-
ту Федерального собрания РФ. 

подготовил / ПЕТР ГРОМОВ

Краевые законодатели предлагают своим федеральным 
коллегам оказать финансовую поддержку производителям 
лимонадов и напитков, изготовленных на основе воды,  
в том числе минеральной, с добавлением сахара, меда или 
сахарного сиропа, а также тем, кто реализует данную про-
дукцию.
Сейчас предприниматели не могут ее получить — товар яв-
ляется подакцизным. Причем запрет на оказание финансо-
вой поддержки распространяется только на субъекты ма-
лого и среднего предпринимательства, крупные предприя-
тия такую поддержку получать могут. По последним под-
счетам, на территории страны зарегистрировано более 
трех тысяч субъектов МСП, основной вид деятельности 
которых — выпуск и реализация сахаросодержащих напит-
ков. В Пермском крае таких производителей 49.

На сладкое
Производителям 
газировки  
и других  
напитков нужна 
господдержка

Депутаты Законодательного собрания Пермского края одобрили проект 
постановления о поддержке ряда субъектов малого и среднего предпри-
нимательства (МСП), с такой законодательной инициативой в начале года 
выступил губернатор Дмитрий Махонин.

 Алексей Мельников: Малый бизнес, так же как и крупный, 
должен иметь возможность воспользоваться помощью 
государства.
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справка
С 1 июля 2023 года в России начал действовать акциз на сахаросодержащие напитки. 
Безалкогольная продукция, в которой содержится более пяти граммов сахара на литр, 
теперь облагается дополнительным косвенным налогом в размере семи рублей за литр.

 В Пермском крае  
выпускают  
и реализовывают 
сахаросодержа-
щие напитки  
49 производите-
лей.

Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН С Т Р А Н И Ц Ы А6 /7



п р о м ы ш л е н н о с т ь

— На 2024 год запланирован рост выручки предприятия более чем в полтора раза, причем 
98 процентов объема заказов уже обеспечено контрактами. Мы реструктурировали креди-
ты, получили госсубсидию на погашение займа. Набрали необходимый темп работы, чтобы 
обеспечивать контрактные обязательства. Успешно решаем масштабные задачи техперево-
оружения. Сегодня сосредоточены на вопросах обеспечения производства персоналом — по-
требность в операторах прогрессивных станков, токарях, фрезеровщиках, слесарях на этот 
год составляет более 300 человек, — говорит директор «Протон-ПМ» Иван Краснов.
Напомним, пермское предприятие участвует в кооперации, цель которой — серийный вы-
пуск кислородно-керосинового двигателя нового поколения РД-191 и его модификаций 
для семейства ракет-носителей «Ангара». В рамках диверсификации производства 
«Протон-ПМ» изготавливает продукцию для авиационной промышленности и топливно-
энергетического комплекса. Проводятся полноразмерные испытания газотурбинных 
установок мощностью до 25 мегаватт, осуществляется сборка и испытания газотурбин-
ных электростанций серии «Урал» мощностью от 2,5 до шести мегаватт.
Компания изготавливает комплектующие авиационного двигателя ПС-90А и его модифи-
каций, а также литые заготовки для ПД-14. Дополнительно оказывает услуги по изготов-
лению литых заготовок, механической обработке, сварке и пайке, созданию автоматизи-
рованных систем управления технологическими процессами на испытательных стендах, 
выращиванию металлических заготовок методом послойной дуговой наплавки прово-
лочного материала.
«Протон-ПМ» также является координатором программы развития кластера ракетного 
двигателестроения «Технополис «Новый Звёздный». 

автор / АЛЕКСАНДР СЕДЫХ

Все это положительно повлияло на выручку от реализации 
продукции и оказания услуг — с 2020 по 2023 год данный 
показатель увеличился более чем в три раза. По итогам го-
да в два раза перевыполнено задание по снижению затрат, 
на 20 процентов повышена экономическая эффективность 
деятельности предприятия. Это позволило продолжить 
увеличивать заработную плату основных рабочих — за по-
следние три года она выросла почти на 90 процентов.

«Протон-ПМ» продолжает создавать новые мощности и мо-
дернизировать действующее производство. Реализуются 
четыре инвестиционных проекта, общий объем их финан-
сирования превышает 13 миллиардов рублей. Готовность 
нового корпуса 82 в поселке Новые Ляды составляет 92 про-
цента.
Там разместятся комплекс линий электрохимических по-
крытий, механообрабатывающий и механосборочный це-
ха, окончательная сборка ракетных двигателей. В пред-
стоящем мае планируется завершить строительные рабо-
ты и до конца текущего года ввести объект в эксплуатацию. 
Чтобы повысить пропускную способность производства, 
модернизируются литейный и механообрабатывающие 
цеха.

Сердце 
«Ангары»

Производство 
ракетных  
двигателей  
выросло  
за год  
на четверть

Объемы изготовления ракетных двигателей на АО «Протон-ПМ» (входит 
в интегрированную структуру АО «НПО Энергомаш» госкорпорации 
Роскосмос) за 2023 год выросли на 25 процентов по сравнению с 2022 го-
дом, производительность труда также увеличилась на четверть.

 98 процентов объема заказов предприятия уже обеспечено контрактами.
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300
ЧЕЛОВЕК СОСТАВЛЯЕТ ПОТРЕБНОСТЬ 
«ПРОТОН-ПМ» В ОПЕРАТОРАХ 
ПРОГРЕССИВНЫХ СТАНКОВ, ТОКАРЯХ, 
ФРЕЗЕРОВЩИКАХ, СЛЕСАРЯХ.

ОБЪЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ЧЕТЫРЕХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОЕКТОВ ПРЕВЫШАЕТ 
13 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ
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Однако начинающие инвесторы, разочарованные убытка-
ми, часто уходят с рынка. О том, как приобрести наиболее 
выгодные активы и не уйти в минус, «Российской газете» 
рассказала кандидат экономических наук, доцент кафедры 
экономики и финансов Пермского национального исследо-
вательского политехнического университета (ПНИПУ) 
Валерия Агеева.

Доверяй, но проверяй
В первую очередь, по словам эксперта, нужно проанализиро-
вать не только возможные уровни дохода, но и риск, связан-
ный с приобретением того или иного актива. Так, чтобы вы-
брать наиболее привлекательный объект инвестирования, 
необходимо разобраться в его сути. В частности, заранее оз-
накомиться с информацией об экономическом состоянии 
эмитента — компании, выпускающей в оборот ценные бума-
ги, а также с историей компании-брокера, с помощью кото-
рой приобретаются активы. Следует учесть ликвидность 
актива, то есть его способность быстро обращаться в деньги 
без существенной потери стоимости, а также обратить вни-
мание на обещанную доходность — высокая доходность прак-
тически всегда сопровождается высоким риском.
Некоторые активы позволяют использовать их в хозяй-
ственной деятельности. Например, объекты недвижимо-
сти (квартиры или загородные дома): в них можно жить 
или сдавать в аренду, ожидая роста цены для продажи и 
получения прибыли.

Сумма на старте
С какой суммы начать инвестировать? Такой вопрос задают 
себе, пожалуй, все начинающие инвесторы. По словам Вале-
рии Агеевой, лучше всего с той суммы, какую не жалко по-
терять. Этот процесс можно сравнить с приобретением ло-
терейных билетов: можно купить за 150, а можно за 1500 
рублей. Важно понимать, что, возможно, ни один из них не 
окажется выигрышным и не сможет окупить затраты цели-
ком или частично.
— Наиболее надежной инвестицией считается вклад (депо-
зит) в крупном банке на срок в пределах года, — пояснила 
Валерия Агеева. — Пока ваши средства хранятся на депо-
зитном счете, финансовое учреждение берет у вас их в долг, 
а затем возвращает с процентами. Депозитное инвестиро-
вание застраховано государством и имеет фиксированный 

срок размещения (согласно статье 838 Гражданского кодекса РФ о процентах на вклад). 
Банк может снижать ставку по вкладу, но только при продлении договора на депозит или 
для новых вкладчиков.
Недвижимость и антиквариат тоже не несут инвесторам больших рисков, однако эти акти-
вы требуют больших первоначальных вложений и обладают более низкой ликвидностью,  
то есть продать их быстро и не потерять в цене достаточно сложно. Поэтому инвестировать  
в них следует на срок больше одного года.

Финансовые активы
Существует несколько видов финансовых активов с разным уровнем доходности и риска. 
Один из них — облигации. Их выпускают, чтобы собрать средства для реализации какого-ни-
будь проекта, а затем возвращают с процентами. Обязательство по облигациям несет  

Покупай  
с умом

Ученые  
посоветовали,  
как правильно 
приобретать  
активы начинаю-
щим инвесторам

Интерес к инвестициям в ценные бумаги различных компаний, цифровую 
валюту, драгоценные металлы и другие активы со стороны рядовых рос-
сиян подтверждают данные Центрального банка РФ: за 2023 год число ин-
дивидуальных инвестиционных счетов в стране выросло на 15 процентов  
и по сравнению с 2022-м составило шесть миллионов единиц.
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 Перед покупкой 
активов нужно 
проанализировать 
не только возмож-
ные уровни дохода, 
но и риск, связан-
ный с их приобрете-
нием.
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выпустившая их организация или государство. Поэтому ин-
вестор должен учитывать, куда именно вкладывает деньги.
Причем если банк размещает собственные облигации, то вло-
жения в них не подлежат обязательному страхованию. Обяза-
тельства по облигациям, а именно выплата процентов и сум-
мы номинальной стоимости в указанные сроки, фиксируют-
ся в Решении о выпуске облигаций. Законодательством они 
защищены только от недобросовестности заемщика. Но если 
организация, продавшая облигации, обанкротилась, вер-
нуть вложенные средства инвестор не сможет.
Валюта является финансовым инструментом другой стра-
ны. Из-за санкций против России приобретать иностран-
ную валюту сейчас рискованно, поскольку ее ликвидность 
внутри страны ограничена. В нее следует инвестировать  
в том случае, если темпы инфляции иностранного государ-
ства ниже темпов инфляции в нашей стране. Если же валюта 
подешевела и прибыль с нее вы не получили, выгоду можно 
извлечь по-другому. Например, расплачиваться ею во время 
заграничной поездки.

Акции — это паевые ценные бумаги, то есть вложение денеж-
ных средств в собственный капитал организации. Приобре-
тая акцию, инвестор становится коллективным собственни-
ком предприятия. Цена на акцию зависит от финансовых ре-
зультатов деятельности организации, ее дивидендной поли-
тики, соотношения спроса и предложения акций на финансо-
вом рынке. Чаще всего акции привлекают инвесторов дохо-
дом от изменения стоимости. Кроме разницы в цене покупки 
и продажи акции могут принести доход в виде дивидендов, 
которые выплачиваются владельцам финансового актива по 
решению общего собрания акционеров компании-эмитента.

Зона высоких рисков
Какие активы несут наибольший риск для начинающего ин-
вестора? По мнению Валерии Агеевой, самыми небезопас-
ными являются производные инструменты. К ним относят-
ся прежде всего фьючерсы и опционы. В список можно также 
включить форвардные контракты и свопы, хотя обычно та-
кие сделки заключаются между банками, инвестиционны-
ми фондами и крупными финансовыми компаниями.
Суть данных инвестиционных инструментов в том, что 
можно приобрести тот или иной актив по выгодной для себя 
цене на момент сделки. Когда наступает срок исполнения 
договора, рыночная цена базисного актива может не соот-
ветствовать той, что установлена в договоре. Следователь-
но, можно сэкономить часть средств, покупая подорожав-
ший актив дешевле, или, наоборот, переплатить, если его 
стоимость в будущем снизилась.
Фьючерс — это контракт, согласно которому продавец обязу-
ется продать актив клиенту по оговоренной цене в указан-
ный срок, а покупатель обязуется его приобрести. Опцион 
же лишь дает право инвестору купить или продать актив по 
определенной цене. То есть по контракту обязательства есть 
только у продавца.

По словам эксперта, покупая инвестиционные инструменты с высоким риском, необходимо 
обладать навыками хотя бы технического анализа изменения цены базисного инструмента. 
Следует также помнить, что в качестве базисного актива могут выступать не только ценные 
бумаги, но и товары, чаще всего сырьевые.
В последнее время фиксируются попытки снизить риски форвардных контрактов. Для это-
го стали использовать структурные активы — комплексные финансовые инструменты. То 
есть в инвестиционный портфель объединяют различные финансовые активы по типу, эми-
тентам и риску. Результаты инвестиций в структурные продукты известны заранее, но не  
в виде точной суммы прибыли, а в виде сценариев возможного исхода. Обычно их бывает от 
двух до четырех.
Какой из них в итоге реализуется — неизвестно, все зависит от поведения базового актива,  
а его невозможно точно предсказать. Например, в структурном продукте на акции «Газпро-
ма» может быть условие, что если акции компании за год вырастут в цене на 20 и более про-
центов, то инвестор получит прибыль в размере 15 процентов от суммы вложений, а если 
рост составит менее 20 процентов, то всего пять процентов от объема инвестиций.

Иностранное под запретом
В конце января 2024 года правительство РФ ввело запрет на покупку ценных бумаг, эмитен-
тами которых являются другие государства. Например, теперь не получится приобрести  
облигации Болгарии или Австрии. Кроме того, у инвесторов более нет возможности купить 
акции компаний с иностранной регистрацией. Но если в инвестиционном портфеле такие 
акции уже имеются, то их можно продать или продолжить держать. Если же организация-
эмитент пройдет процедуру редомициляции (смены места регистрации), то ее активы сно-
ва станут доступны отечественным инвесторам.
В России из-за санкций и введенных ограничений ситуация для зарегистрированных  
за границей компаний осложнилась. Одной из главных проблем стала невозможность вы-
платы дивидендов акционерам. Например, относительно недавно процедуру «переезда» 
завершила компания VK, а Fix Price сменила адрес на Казахстан. Есть и такие организации, 
которые предпочли разделить иностранный бизнес и российский. Так поступили компании 
«Софтлайн» и Noventiq.

Нужна стратегия
Каждому начинающему инвестору необходима стратегия действий на рынке. По словам Ва-
лерии Агеевой, отрасли и сферы деятельности не определяют стратегию инвестирования. 
Конечно, сейчас привлекательны новые направления, например, информационные техноло-
гии, поскольку в этой сфере появляются новые предприятия, а объемы сбыта их продукции 
быстро растут. Но в итоге решение о приобретении активов должно осуществляться на осно-
ве реального экономического состояния того или иного предприятия-эмитента, то есть его 
финансовых возможностей, а также востребованности его товаров или услуг на рынке.
Предпочтения инвестора определяют подход к формированию портфеля. Если цель не риско-
вать, а сохранить деньги и получить небольшой доход, то нужно обратить внимание на долго-
вые инструменты (вклады, облигации) предприятий с высоким финансовым рейтингом. Если 
есть возможность рискнуть и инвестировать в бумаги с высокой доходностью, то стоит рас-
смотреть акции новейших растущих компаний. 

автор / АЛЕКСЕЙ ТРАПЕЗНИКОВ
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ЛУЧШЕ НАЧИНАТЬ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ С СУММЫ, 
КОТОРУЮ НЕ ЖАЛКО ПОТЕРЯТЬ. 
ЭТО МОЖНО СРАВНИТЬ  
С ПРИОБРЕТЕНИЕМ  
ЛОТЕРЕЙНЫХ БИЛЕТОВ

 В конце января 2024 года правительство РФ ввело запрет на покупку ценных бумаг,  
эмитентами которых являются другие государства.

М А Р Т  2 0 2 4   № 6 8   ( 9 3 1 0 )Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН
9



о п ы т

Индикатор 
темпа роста

Население  
стало больше  
доверять  
органам власти

В Уфе на совете при полномочном представителе президента РФ в При-
волжском федеральном округе состоялось обсуждение уровня доверия  
к органам власти и местного самоуправления.

лями. Большое значение имеет и состояние институтов гражданского общества. Именно 
они формируют общественный климат, являются тем транзитом, через который мы 
можем довести до людей наши инициативы. Но для того чтобы эти институты были зре-
лыми, требуется серьезная организационная и финансовая поддержка, — подчеркнул 
глава Республики Башкортостан Радий Хабиров.
Отдельное внимание члены совета уделили опыту регионов в сфере построения эффек-
тивной информационно-коммуникационной политики, действующим и перспектив-
ным форматам общественного диалога, механизмам обратной связи с учетом компетен-
ций АНО «Диалог» и центров управления регионами.
Подводя итоги заседания, полномочный представитель президента РФ в ПФО Игорь 
Комаров подчеркнул, что основная задача совета округа заключается в выработке и 
реализации решений, способствующих повышению взаимодействия органов власти  
с населением, оперативному реагированию на проблемы людей. Предложения будут 
учтены в протоколе, который направят федеральным и региональным органам власти 
для реализации соответствующих мер. 

подготовил / ИВАН СОЛОМИН

По словам полпреда президента Игоря Комарова, повы-
шение уровня доверия людей к органам власти и обще-
ственным институтам — это ключевой фактор обществен-
но-политической стабильности и поступательного раз-
вития нашей страны. Он рассказал о работе, организован-
ной в округе в этом направлении с учетом задач, которые 
поставлены федеральными властями. Одним из ее резуль-
татов стало активное вовлечение жителей в оценку каче-
ства государственных и муниципальных услуг, а также 
их участие в управлении территориями с помощью меха-
низма инициативного бюджетирования.
— В ПФО одними из первых в России заработали различ-
ные сервисы обратной связи, которые сегодня трансфор-
мировались в крупные федеральные платформы. Главы 
регионов активно используют социальные сети, наш 
округ здесь на ведущих позициях в стране. С развитием 
IT-технологий каналов коммуникаций становится все 
больше, их влияние растет. Эти информационные ресур-
сы надо активно использовать для конструктивного диа-
лога и партнерства власти и общества, особенно на мест-
ном уровне, уровне муниципалитетов, — подчеркнул 
полномочный представитель президента России в ПФО.
Об уровне доверия к органам власти в регионах округа 
говорят и соответствующие экономические показатели, 
например, активность инвесторов и реального сектора. 
Так, в 2023 году в ПФО темп роста объема инвестиций в 
основной капитал оказался выше среднероссийского 
(116,7 процента за девять месяцев к аналогичному перио-
ду 2022 года, показатель по РФ — 110 процентов). Темпы 
промышленного роста также превышают среднероссий-
ские показатели (106,7 процента за 2023 год к 2022-му, по 
РФ — 103,5 процента).
В рамках заседания были представлены основные подхо-
ды, механизмы и лучшие практики регионов ПФО, на-
правленные на повышение уровня доверия к органам вла-
сти и местного самоуправления. Было отмечено, что это 
один из самых важных показателей эффективности и от-
крытости работы органов государственной и муници-
пальной власти, ключевой индикатор социального само-
чувствия.
— Люди должны четко понимать, что делает власть, для 
чего, куда идут средства. Не менее важна и коммуника-
ция, прямое общение руководителей всех уровней с жите-
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 В рамках заседания были представлены основные подходы, механизмы и лучшие практики 
регионов ПФО, направленные на повышение уровня доверия к органам власти и местного 
самоуправления.
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Эксклюзивы  
от пермяков

Технологические 
разработки 
ученых 
получили 
высокую оценку

В Екатеринбурге завершила работу 24-я международная выставка 
«Металлообработка. Сварка — Урал». На «Екатеринбург-ЭКСПО» были 
представлены пять изобретений ученых Пермского политеха.

применяться для тестирования отечественных комплектующих с целью их использова-
ния в аналогичном оборудовании, а также для тестирования обрабатываемости новых 
материалов, оценки стойкости и качества режущего инструмента, применимости раз-
личных технических решений в области обработки материалов резанием. Разработка 
поможет сформировать требования к образовательным стандартам при подготовке 
конструкторов и технологов машиностроительных предприятий.
Группа ученых ПНИПУ также разработала уникальную технологию изготовления му-
фельной электропечи с повышенными характеристиками энергосбережения для каче-
ственной термообработки деталей продукции машзаводов. Изобретатели предложили 
изготавливать печи с применением шамотно-волокнистых плит, гарантируя снижение 
теплопотерь на 25—40 процентов за счет низкой теплопроводности.
В результате почти вдвое сократятся экономические затраты, тогда как производитель-
ность работы нагревательного устройства увеличится на 20—25 процентов. Кроме того, 
сократится время выхода оборудования в рабочий режим в полтора-два раза, а новая 
технологическая схема проектирования муфельных печей обеспечит их высокую ре-
монтопригодность при выходе из строя нагревательных элементов за счет применения 
модульной системы нагревателей.
По итогам выставки «Металлообработка. Сварка — Урал» все пять стартапов ПНИПУ полу-
чили высокую оценку экспертов и пользователей технологического оборудования. 

подготовил / АЛЕКСАНДР ДОБРЯНСКИЙ

Участникам выставки презентовали первый в России ап-
паратно-программный комплекс дополненной реально-
сти, созданный для станкостроения. Исполнитель за стан-
ком и его руководитель, используя мультимедийные воз-
можности комплекса, в том числе управляемую видеока-
меру и лазерный указатель, могут выполнять ответствен-
ные работы удаленно.
По словам директора бизнес-инкубатора ПНИПУ «Дина-
мика роста» Луизы Коногоровой, эксклюзивность новин-
ки — в детально настроенной аппаратуре для проведения 
работ на высокотехнологичном оборудовании.
— Наши ученые предложили решение, способное сокра-
тить издержки производственников за счет снижения 
сроков гарантийных, постгарантийных ремонтов и пу-
сконаладочных работ, — отметила она.
На выставке представили роботизированную тележку 
«Чебуратор» — стартап пермских изобретателей, возглав-
ляемых студентом кафедры механики композиционных 
материалов и конструкций Иваном Макаровым. Новая 
разработка может безошибочно и автономно перемещать 
по производственной территории крупные и мелкие за-
готовки, запчасти, уже собранные персоналом узлы от 
человека до следующего участка механической обработ-
ки или укрупненной сборки.
Программное обеспечение тележки позволяет управлять 
целым роем дронов для удобной настройки логистиче-
ских маршрутов на любом предприятии.
В Пермском политехе также изобрели систему адаптации 
промышленных роботов, сконструировав ее в виде робо-
тизированного сварочного комплекса. Новинка позволя-
ет с высокой точностью идентифицировать, измерить и 
локализовать объекты, благодаря чему робот адекватно 
взаимодействует со средой без дорогостоящей специаль-
ной оснастки.
— На рынке немало дорогих импортных сканирующих си-
стем, но они специфичны, сложны и имеют массу ограни-
чений, — говорит Луиза Коногорова. — Пермская же раз-
работка несет в себе массу встроенных функций, ее мож-
но использовать на производстве как универсальное 
средство с доступом высокого уровня.
Еще одна разработка пермских ученых, представленная 
на выставке «Металлообработка. Сварка — Урал», — стенд 
для исследования процесса механической обработки с 
помощью резки  труднообрабатываемых и гибридных ма-
териалов. По словам руководителя стартап-проекта, за-
ведующего кафедрой инновационных технологий маши-
ностроения вуза Вадима Карманова, новшество может 
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 На выставке презентовали первый в России аппаратно-программный̆ комплекс дополнен-
ной реальности, созданный для станкостроения.
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